

VEREINE UND VERBÄNDE

## KMU Verband Winterthur und Umgebung (ehemals Gewerbeverband)

Neumarkt 15

1874 wurde von den Gewerbetreibenden zur gemeinsamen Vertretung ihrer wirtschaftlichen und politischen Anliegen der Gewerbeverband Winterthur gegründet. 125 Jahre später hatte sich der Verband so gewandelt, dass neben den "Gewerbetreibenden", Unternehmer aus vielen anderen Berufsgruppen Mitglied geworden sind. Der neue Name ab 2000 "KMU-Verband Winterthur und Umgebung" drückt diesen Wandel aus.

GRÜNDUNGSDATUM

1874

ADRESSE

KMU-Verband Winterthur und Umgebung

Neumarkt 15

8401 Winterthur

Als ehemalige Träger gemeinsamen Strebens sind unzweifelhaft die auch in der Schweiz im Laufe des 13. Jahrhunderts gegründeten Zünfte zu betrachten. In Winterthur wurden bereits 1253 solche Zünfte erwähnt. So sind aus den Überlieferungen noch Aufzeichnungen über die Zunft zur Herrenstube, zur Rebleutenstube, zur Oberstube, zu Weber- und Schneiderzunft und Schuhmacher- und Gerberzunft zu finden, die meist auch eigene Zunfthäuser besassen. Diese Zünfte, die im eigentlichen Sinne des Wortes öffentlich-rechtlichen Charakter trugen und mit gewerbepolizeilichen Funktionen ausgestattet waren, wirkten auch als die Träger der beruflichen Organisation von Handwerk und Gewerbe, bis dann im Jahre 1838 der letzte Rest der strengen Zunftverfassung verschwand und damit die Macht der Zünfte endgültig gebrochen war. Schon wenige Jahre später aber, also bereist um die Mitte des 19. Jahrhunderts, machte sich zufolge der ruinösen Auswirkungen der vorher so hoch gepriesenen Handels- und Gewerbefreiheit in Handwerk- und Gewerbe das Bestreben stark bemerkbar, wieder festgefügte Organisationen zu besitzen. In der Folge wurden wieder verschiedene berufliche und allgemeingewerbliche Organisationen gegründet.

Die Gründung des ehemaligen Handwerks- und Gewerbevereins Winterthur mit 100 Mitgliedern fand 1874 statt. Als erster Präsident amtete Dr. Weinmann. Nach 33-jähriger Tätigkeit wurde der Verein im Jahre 1907 aufgelöst und in den Gewerbeverband von Winterthur und Umgebung hinübergeführt. An der konstituierenden Generalversammlung vom 25. März 1908 wurde Dr. Corti zum Präsidenten gewählt. Nachfolgende Präsidenten waren A. Schaffroth, Unternehmer, E. Lüssy, Unternehmer, Ingenieur Geilinger und C. Steiner. 1919 richtete man ein festes Sekretariat mit Dr. Waldvogel als Sekretär ein. Waldvogel wurde ein Jahr später durch Conrad Kuhn-Müller abgelöst. Im Jahr 2000 bekam die Organisation ein neuer Name: KMU-Verband Winterthur und Umgebung.

Als Textgrundlage diente ein Artikel aus dem Winterthurer Heimatbuch von 1935.

## Links

- [Website: KMU Verband Winterthur und Umgebung](#)

## Bibliografie

- Gewerbeverband Winterthur
    - 125 Jahre: Landbote 1999/131, 133. - Tages-Anzeiger 1999/130 1Abb. - NZZ 1999/133 S.49. Strukturreform: Landbote 2000/121
- 

AUTOR/IN:

[Nutzungshinweise](#)

Heinz Bächinger

[UNREDIGIERTE VERSION](#)

LETZTE BEARBEITUNG:

05.04.2023